



長尾和宏の

# まちいしや 町医者で 行こう!!

第101回

## 映画『痛くない死に方』撮影日記

### 在宅医療が映画に

この夏、劇場映画『痛くない死に方』の医療監修者として撮影に同行させて頂いた。今回、その雑感を書かせて頂く。この映画は、拙書『痛い在宅医』(ブックマン社、2017年)と『痛くない死に方』(同社、2016年)を原作として、日本映画界を牽引する高橋伴明監督自らが脚本を書きメガホンを取られた。人気俳優の柄本佑さんが主演を務め、名だたる有名俳優たちが医療職や患者役を演じた。本映画のテーマは在宅医療、終末期医療、緩和ケア、看取りで、従来の医療映画とまったく異質な辛口作品である。高橋監督は「65歳を超えたころから自分の死を考えるようになった。この映画が遺作になると思って取り組んでいます」と意気込みを語っている。まさに団塊の世代が全員後期高齢者になる2025年問題を強く意識した内容である。

ドキュメンタリーである拙書『痛い在宅医』が高橋監督の目に留まり、映画化という幸運に恵まれた。一言で述べるなら「在宅における平穏死」を私独自の表現法を用いて描かれた作品である。在宅医療や人生会議が国策となっているが、現実には美談だけで済まされないケースもあり、在宅医療の質の向上が課題になっている。在宅医療の良い点と不便な点、その両面を広く知ってもらえる作品である。様々な看取りの場面がリアルに描写されている点も特徴だ。

### ロケは暑いよ

幸運なことに撮影はお盆前後になると連絡があった。急遽、お盆休みを利用する形で約2週間の撮影のほとんどに同行することができた。多くの場

面に医療用語や医療行為が散りばめられているので医療監修は必須だ。通常の映画撮影はテレビドラマと違いワンカットに最低でも1時間はかかり、クランクアップまで1~2カ月を要するため、2週間は異例に短いそうだ。人気俳優さんたちのスケジュールを長く拘束はできないという事情がある。

映画撮影とは大きなキャンバスに精巧な絵を描くようにコツコツした根気のいる作業だ。監督と初めてお会いしてから、1年近く経過した。正式に映画化が決定してからも脚本の校正、制作会議、俳優の選定、ロケハン(ロケの準備)、撮影スケジュールの確定、衣装合わせ、小物準備と撮影に入るまで数カ月を要した。この春には監督と柄本佑さんが当院に来られ、在宅患者さんの家と一緒に回りイメージを膨らませて頂いた。ロケ地は、日野市、板橋区、新宿区、お台場などの都内数ヶ所だけではなく栃木県まで広範囲に及んだ。

さて生まれて初めてロケバスとやらに乗った。俳優さんやスタッフさんと一緒にあるが、その集合時間はとても早い。連日、午前6時ないし午前7時に集まり撮影は時には深夜まで及んだ。スタッフの睡眠時間は3~4時間という過酷なスケジュールが続いた。おかげで猛暑の中での撮影である。雑音を避けるためにクーラーや扇風機を停止して撮影が行われる。蒸し風呂状態で、俳優さんもスタッフも全員、汗でビショビショになる。まさに映画は暑いよ、である。冷房の効いた場所で診療しているほうがよっぽど楽だと思った。

毎日、朝から晩まで一緒にいると俳優やスタッフと一緒にいるから不思議だ。撮影の合間、屋外で遠足のように一緒に弁当を食べる時間が

一番楽しかった。

### 分かり易い言葉で伝える

我々が日々、当然のように使っていても、一般市民が耳で聞いただけでは何のことか分からぬ言葉がある。いわゆる医学用語と呼ばれる範疇かもしれない。あるとき、台詞に「中等度の認知症」という言葉を追加した。しかし「中等度」が誰も分からなかつた。「どんな漢字なの?」と聞かれた。台本に書かれた「せん妄」も誰も読めなかつた。リハーサルで「せんぼう」と読まれていたので修正した。どんな意味か何回も聞かれた。このように私たちが何気なく使っている言葉でも、市民には伝わりにくい言葉があることを改めて思い知つた。一般臨床においても工夫の余地がおおいにある。

映画はもちろん一般市民を対象としている。誰にでも伝わるようにするには様々な工夫が必要だ。医療の現場ではそれを怠るとコミュニケーションギャップが生じ医療不信を招く一因になる。

情報の非対称性という言葉がある。患者さんは圧倒的に情報弱者である。だから医学用語の監修には特に気を配つた。多くの医療ドラマや医療映画では、監修を専門とする医療職が現場に張り付くという。ところが今回の映画は在宅ならではの特殊性に加えてあまりにも個性的な台詞が並ぶので私のような現場の人間でないと困難だった。しかし私一人では役不足なので何人かの都内の在宅医や訪問看護師さんにも協力を得ることができ大変有難かった。特に桜新町アーバンクリニックの遠矢純一郎先生と立川在宅ケアクリニックの井尾和雄先生には多大なご尽力を頂いた。もし2人の協力がなければこの映画は成立しなかつた。この場をお借りして感謝申し上げる。

### 映画も多職種連携

映画の撮影現場は常に30~50名ものスタッフで溢れている。今回の撮影では、総指揮官である3人のプロデューサーが見守るなか、現場の最高責任者である監督の下には2人の助監督とアシスタントディレクター(AD)などがいた。助監督の「次は本番!」との声を聞くとスタッフが一斉に「本番!」と復唱し、ADがカチンコを鳴らした直後に監督が「スタート!」との声を発して芝居が始まる。ス

タッフ全員が息を潜めて撮影に集中する時間は映画独特の世界だ。

なぜこんなにも多くのスタッフが必要なのか。それは現代医療ともどこか似て、役割が細分化しているからだ。たとえば1人の俳優さんに付く人の役割も完全に分業化している。衣装屋さんは服の準備だけで、着こなしへはスタイルさん、時計やアクセサリーなどの小物は小物係さん、化粧はメイクさんと役割が明確に分かれている。カメラも照明も中枢はそれぞれの専門家が担うが、機材の移動や設置を担うには多くのスタッフたちも必要だ。マイクと録音も専門家がそれだけを担っている。大変なのは美術さんだ。大道具から小物まであらゆる備品の準備をする。医療器具は特殊だ。たとえば吐血や輸血のシーンなら何日も前から調合した血液(もちろん偽物)の色合いについて何度も相談された。俳優の送迎や支度だけでも沢山のスタッフが必要である。さらにエキストラを確保してお世話する人、現場周辺の交通整理や近隣との調整、スタッフの送迎や水や食料の確保などなど、実際に多くの裏方さんに支えられて撮影が成立する。何台ものロケバスが必要な理由、また多大な費用がかかる理由がよく理解できた。

まさに映画撮影の現場でも多職種連携が重要であることを知った。連携が1カ所でも上手くいかないと撮影は中断し全体が遅れる。ワンシーンの撮影にリハーサルから最低でも10回くらいの演技を要する。スタッフに聞くと高橋監督はOKを出すのが早いタイプだという。監督によっては何十回もやり直しが続き、終了が深夜何時になるのか分からない人もいるとのこと。この話を聞きながら外科手術が頭に浮かんだ。手術が早い外科医とそうでない外科医がいるなあ、と。もちろん早く上手い、が一番であろう。

無事にクランクアップしたこの映画は来年夏に公開予定である。2020年2月末まで協賛を募集中だ。ご協力頂いた方はエンドロールに名前が載ること。協賛の詳細は公式サイト(<http://itakunaishinikata.com/>)で確認して欲しい。

ながお かずひろ: 1984年東京医大卒。95年、尼崎市に複数医師による年中無休の外来・在宅ミックス型診療所「長尾クリニック」を開業。近著に『平成臨終図鑑』(ブックマン社)など

# 週刊 日本医事新報

No. 4978

2019/9/21

9月3週号

## 学術<sup>⑯</sup> 小児の痙攣と抗ヒスタミン薬の使用法

### 解く ① キーフレーズで読み解く外来診断学

3週前からの発熱と右肩、右臀部の痛みを訴える43歳男性

### 聞く ⑧ インタビュー：小林米幸

どう取り組む？外国人診療

### 知る ⑩ プライマリ・ケアの理論と実践

EBM(総論)

### 連載 ⑫ 難済症例から学ぶ診療のエッセンス

診断に難済した特発性拡張型心筋症

### ⑯ クリニックアップグレード計画

機能性とデザイン性を兼ね備えた、開放感のあるクリニックを実現

### ㉕ ガイドライン ココだけおさえる

*Clostridioides (Clostridium) difficile* 感染症診療ガイドライン

### ㉚ 痛み探偵の事件簿

まだらの腰痛

### NEWS ⑯

地域枠、自治医大卒の医師はシーリング

枠外で採用できるよう要請へ—厚労省ほか